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）下午，我去上一堂有关领导力的EMBA课程。教员为台湾

籍，资深职业经理人。此君给我的印象是幽默异常，说是异

常是因为它不时崩发出一些“黑色幽默”当然这一点是我不

敢苟同的，还有就是肢体语言特别丰富。整个课堂可谓妙趣

横生，令人发笑。 一个下午的时间恍若眨眼之间，虽然言语

生动，案例翔实，知识量也够丰富，但如果你问我学到了什

么，说真的我不能明确说出全部。很多东西，需要时间去咀

嚼，才能去消化,最后才能去概括出自己的东西出来。 但是有

一个事情让我印象深刻。此君提问学员，“你们认为最优秀

民族是哪个。”下面就有人回答说是日耳曼民族，但当问其

日耳曼民族为什么优秀，就无人知晓了。此君解释根据亲历

，他认为：日耳曼民族之所以优秀是因为他们特别务实。听

君这一席话，大有英雄所见略同之感。一个务实的民族就能

成为一个最优秀的民族。日耳曼人可以说并不是太聪明，但

是他们在处理问题时，能够正视现实，客观去解决处理。对

于日耳曼民族，我也是不甚了解。虽然也都有接触过德国人

，但始终没有亲历这个国家，所以他们怎么务实我也不好讲

。 我想呢，我们可以探讨与思考我们自己民族的不足，这样

才能帮助我们认识自己。综观我们国人的行为处处显示其不

够务实，无处不在显明其务虚的风格。我们经常说我们国家

是文明古国，我们的民族具有优良的传统。可是又有多少人

把这句话当回事呢。有多少人在真的传承这些文明和继承这



些优良的传统。很多人可以说是数典忘祖。说是一回事情做

又是另外一回事。 我们经常说要有文明，要有公共道德，但

是话没说完就在做很不文明的事情，有如随地吐痰，乱扔垃

圾，在公共场合大声喧哗，在公共汽车里大声讲电话，在非

吸烟区吸烟。由此很多人也在不时感叹：国外文明程度怎么

好，每一个人都能自觉排队，不随地吐痰，人也很少在公共

场合大声喧哗，行人自觉遵守交通规则。但是感叹归感叹，

感叹完以后该怎么做还怎么做，红灯能闯就闯，排队能不排

就不排，除非会遭别人鞭，在公共场合，也是忘乎所以然地

大声说话，好像唯恐别人听不见。你说的文明到哪里去呢？

不要说随地吐痰，甚至在国内可以见到这样可笑标语，不准

随地大小便。这又谈何什么文明呢？试想一下一个文明国家

，是不是靠挂标语而文明了，我想不然吧。所以文明不是说

的多就文明，而是我们个人又没有切实地去做，标语警示牌

再多，大家视而不见，也都是形式，这又什么用呢？我们随

处可见的警示牌，又有多少你真的在遵循务实地去做呢？所

以我们必须反省你有没有务实去做。不能只是感叹，甚至妄

自菲薄地说：别国怎么文明。知道别人文明，为什么不去做

呢？ 我们经常在开各种各样的会，喊各种各样的口号，可是

有没有考虑到它的实际作用。开完会后，有多少人真的把开

会当回事，又有多少事情真的得到执行呢，喊完口号，你有

没有真的在做呢？我们往往是说的是自己认为不对，是自己

不去做，做的是我们没有说的。但是我们很多人还在不断重

复着开各样会，说各样的大话套话，把太多的时间消耗在没

完没了开会上，说废话上，就是不务实，这谈何什么效益。

我会制定很多制度规范，可是又有多少，是符合我们的实际



，符合我们实际又有多少你在执行呢？所以这些都值得我们

国人去思考的。如果一切都只是停留在形式，而不去注重实

质，那又有什么意义。那如果是一个企业，在当今市场经济

大潮中，你又如何以效益取胜呢？你又如何去跟别人竞争呢

？会开的再多，口号喊的再响，制度制定在你认为有多完善

，如果不能产生更大经济效益，那有什么用呢？为什么不务

实具体点去改善产品的质量呢，完善自己服务水平呢？如果

我们的政府总是在务虚，做一些形式上东西。长此以往，政

府又谈何威信.有如我们的官员经常标榜自己是人民公仆，可

是你又有多少时间是真的在为人民做事呢？你是不是不断在

使用人民赋予你权力，来欺压人民，获取自己的利益呢？其

实人民的要求不高，不要说做公仆，只要你按照制度尽职地

做点事，我想就感恩戴德了。 为什么非得讲公仆呢，不能务

实一点，实事求是点吗？试问有那一个民主，法制的国家，

政府官员总是把人民公仆挂在嘴边呢？但他们难道没有尽心

尽责在为国民做事？我想肯定不是！相反他们把为国民做事

，会认为是他们应尽的责任，没有什么可以炫耀的，因为他

们觉得自己工资是来源于纳税人，所以就得为纳税办事，有

什么理由还另外向纳税人索取呢？所以我的意思是说：如果

做不到人民的公仆，就不要说吗？人民的公仆要求是很高的

，至少是要比“万恶资本主义”的官员好吧?事实呢？有吗？

我知道很多人已经有答案.所以务实一点干脆不说，不就好吗

？当然我在这里举这个例子，我是无意指责我们政府。我只

是以这个例子来启发我们大家，在生活当中我又务实地在做

过多少事情呢？是不是还有很多务虚地做事呢？ 在学校，我

们学习不务实，总是在寻找捷径。总是有一些异想天开的想



法，甚至萌发投机的思想。很多时候，就不能清醒认识自己

，所以毕业后，往往很多人也就象无头苍蝇。什么也没有，

要能力没能力，要经验没经验，自己还没想好自己能干啥，

就说我要找一个大型公司，待遇又好，工作又轻松，试想一

下谁不想。关键是你又凭什么进去。找工作处处碰壁之时，

就灰心丧气的，所以总是在患得患失。就是不能务实地认识

自己，认识自己的处境和如今自己所面对环境. 还有进入公司

以后，总是在想我也要买房买车，原因是象我一般大的人，

已经有房有车，所以这些都是不务实的。 说实话，我写这些

权当是闲来无事，希望能够启发一下大家的思维。我们还有

很多不务实的地方。只是每一个人的处境是不一样。百考试

题编辑祝各位好运！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


